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第４号様式（第８条関係） 

 

議 事 録 

会議名 令和元年度第 2回寒川町社会教育委員会議 

開催日時  令和 2年 2月 12日（水）午後 1時 30分～午後 2時 50分 

開催場所 寒川町民センター1階視聴覚室 

出席者名及び

傍聴者数 

出席者：平本委員(議長) 仲田委員(副議長)  河村委員 臼井委員 三澤委員  金子委員 

加藤委員 山口委員 青木委員 

欠席者：江藤委員  

事務局：大澤教育長 畑村教育次長 長岡教育総務課長 小林教育総務課主査 

山口教育総務課主査  

指定管理者：別府町民センター館長  嶋田総合図書館長 

傍聴者：なし 

議    題 

報告事項(1)モニタリング評価について 

(2)各部会の協議テーマについて 

(3)公民館・図書館の令和2年度事業計画（案）について 

決定事項 

 

公開又は 

非公開の別  
公  開  

非公開の場合その

理由（一部非公開

の場合を含む）  

 

 

議事の経過 

1. 開会  

 

2．あいさつ 

平本議長 

大澤教育長 

    

3．議事録承認委員の指名について 

青木委員・仲田副議長 

 

4．報告事項  

(1)モニタリング評価について（資料 1-1、1-2） 

事務局より公民館、図書館の指定管理業務モニタリング評価の外部モニタリング状況につい

て、現在はまだモニタリング票による評価状況が公表段階ではないため、口頭で概要を説明。

公民館、図書館ともに、外部モニタリング評価としては、全体を通して概ね適正に行われており、

特段の指摘事項等は無し。 

公民館については、人員体制、個人情報保護、緊急対応、施設維持管理、事業運営を高く評

価。図書館については、人員体制、施設維持管理、利用者対応、事業運営を高く評価。 

 

【委員】公民館の外部モニタリングを 2 回させていただき、言おうと思っていたことは事務局か

ら今ほとんどお話が出てしまいました。老朽化によって館内の改善を要する場所がかなり増えて

きていることについては、指定管理の管轄ではなくて、町の対応になるとのことは重々わかって
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いるのですが、利用者の高齢化もかなり進んでおりますので、段差の問題やトイレの洋式化、昨

年の台風によって北部公民館では雨漏りが発生しているので、そのようなところには早急に対

応していただかないと危険を伴うと思っています。また北部公民館の掲示板も正面にあるため、

早急に修理をしていただければ、安心、安全に繋がっていくと思いますので、ぜひよろしくお願い

いたします。 

 

【事務局】図書館の外部モニターの江藤委員が本日は欠席でありますが、「指定管理業務委

託については、民間の良さが充分に生かされて円滑な運営になっていると感じています。新企

画を次々に進めることは良いと思いますが、継続して時間をかけて続けていける企画の充実も

望みます。」とのご意見をいただいております。また、外部モニターとしてかかわることで、図書館

の良いところがあらためていろいろよくわかりました」との感想もいただきました。モニタリングに

関しての報告は以上となります。 

 

【議長】ただいまの説明に対しまして、ご意見、ご質問がありましたらお伺いします。いかがです

か。ないようであれば私の思ったことなのですが、修繕について、町民センターのホールの椅子

が以前は生地が傷んでいるものが目につきましたが、今は椅子にカバーをかけていて、少し見

栄えがするようになって良いと思います。他の市町村のホールはきれいなので、来週町民センタ

ーのホールを使用するため心配でしたが、先日下見をした時にカバーをした椅子が増えていた

ので感心しました。ありがとうございます。 

 

(2)各部会の協議テーマについて 

ア）【公民館部会】「すべての世代がつどう公民館を目指して～公民館活動に導く情報発信・ 

PR 方法について」（資料 2） 

 

三澤公民館部会長から公民館部会の協議内容を資料 2により報告 

 

【図書館部会】「本が大好きな寒川の子どもたちを育てるために」 （資料 3） 

 

図書館部会長から図書館部会の協議内容を資料 3により報告 

  

【副議長】図書館部会の委員として補足になりますが、「本が大好きな寒川の子どもたちを育

てるために」ということで、0～18 歳を主な対象として、家庭、各学校、地域の 3 つにターゲット

を絞って話を進めさせていただきました。その中で我々はすばらしいことを発見することができま

したので紹介させていただきます。昨年実施しました図書館事業ですが、高齢者、障がい者へ

の対応として、バリアフリー映画会が 11 月 3 日に開催されました。これは障がい者優先で募

集し、福祉課から福祉施設を対象に PR をしてもらった事業です。この時に聴覚障がい者の方

が 4 名、一般を含めて 20 名が参加しております。障がいのある方と一緒に講座というのは健

常者との偏見の垣根を取り払う機会にもなり、すばらしい事業だと思います。社会教育施設で

我々は図書館や公民館で利用者の増加、つまりは集客、講座などの事業の充実を考えていま

すが、いかに魅力的な講座であっても障がいがあるなどで参加できない方がいらっしゃいます。

その一つの解決策として、バリアフリー映画会を実施できたことは、小さな一歩ですが寒川の社

会教育でいうと大きな一歩だったと思います。これから寒川の社会教育を考えた時には議論す

る上で集客方法や事業内容、そして障がい者にも目を向けた参加というのを考えていただけれ

ばいいのかなと思います。 
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イ）公民館・図書館の令和 2年度事業計画（案）について（資料 4・5） 

 指定管理者より公民館、図書館の事業計画（案）を資料 4、5について説明。 

 

【議長】ただいまの説明に対しましてご意見やご質問はございますか。 

 

【事務局】ただ今、各館長より来年度事業計画について説明をいただきましたが、公民館では

子ども向けや高齢者向けの事業への参加が多い状況ですが、若い世代、中間世代に来ていた

だけるような新しい企画として、初心者ボーカル教室や今年度も開催したアコースティックギタ

ー教室などの講座を考えていただきました。とくにアコースティックギター教室は今年度の講座

終了後にサークル化につながったということ、20～30代の方の参加があったということで、これ

までこの世代の公民館講座の参加は少なかったので、今後もこのような取組を増えることを期

待しております。また、昨日は町民センターで人権講座が開催されまして、パラリンピック競技種

目でもあるボッチャの体験と、人権活動についての講話という内容でしたが、参加していただい

ている方の年代が 70～80 代のシニア世代で、50～60 代の方が少ないなと感じています。ほ

かの講座でもそうですが、70 代の方が多いのですが、アクティブシニアといわれる 60 代や働

き盛りの世代に向けても土日の講座も増えていますので、参加していただけたらと思っておりま

す。それぞれの部会で委員の皆様には町民の目線でいろいろ意見をいただいておりますので、

それを活かして公民館、図書館の事業に反映できればと思います。2 年間の各部会での協議

の中で様々なご意見いただけたことを大変感謝いたします。ありがとうございます。 

 

【副議長】一点褒めたいことがありまして、図書館部会で活動しておりましたが、現在取り組む

べき課題、それから今後求められるものというのがすべて 2020 年度の計画の中に入れてもら

っております。本来やるべきことはやりますし、これからの課題や求められることに対しても目を

向けてもらえていることに嬉しく思います。 

 

5．その他  

 ・2月 19日(水)県社会教育委員連絡協議会地区研究会（厚木市文化会館） 

仲田副部会長、青木委員 参加予定 

事務局は同日に県地域婦人団体活動研究発表大会が寒川町民センターホールで開催、 

対応のため不参加。 

 ・町生涯学習推進会議は 3月 12日開催予定（仲田副議長） 

 ・町青少年問題協議会は 2月 13日開催予定（江藤委員） 

 ・各公民館生涯学習推進員の年間事業報告について紹介（参考資料） 

 

【事務局】公民館生涯学習推進員の活動について、北部地区の推進員である委員から今年度

の取り組みなどご紹介いただけないでしょうか。 

 

【委員】60 歳をすぎても働いている方もいらっしゃいますが、もっと男性を公民館に呼ぶため

に、シニアクラスという事業を今年度から始めました。1 回目の防災講座は必須科目として、篆

刻、私も講師をしました籐編み、公民館事業とタイアップしているメンズクッキングを選択科目と

して行いました。参加者は男性が3～4名と少なくて、女性が多かったのですが、これを行ったお

かげで男性一名にこのようなものを望んでいたと言っていただけて、来年度からの北部生涯学

習推進員のメンバーに入っていただけたことは成果だと思います。少しずつこのような形で講座

を増やして、推進員のメンバーも増やせたらと思っています。細々とですがこれを長くやっていき

たいと考えておりますので、機会がありましたら見学や参加をしていただけたらと思います。 
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【事務局】ありがとうございます。 

 

【議長】4 月に全戸配布するリーフレットはまだできていませんか。どうなってしまったか気になっ

ています。 

 

【事務局】今ちょうど紙面のデザインを作っている最中でありまして、前回の公民館部会で表紙

にサークル入会フェスタを入れた方が良いといったご意見をいただきましたので、外部にデザイ

ン作業を発注しております。公民館部会で作る際には、利用者など多くの人に見てもらった方が

良いとの意見をいただいておりますので、チェックをしていただいてから発行しようと思っており

ます。4 月の広報さむかわと一緒の挟み込みを予定しております。広報が届きましたら、こちらの

リーフレットにもお目通しいただければと思っております。 

（※当会議の終了後、新型コロナウイルス感染防止対応の緊急配布物の都合により、挟み込

みへ配布時期を広報さむかわ 5月号に変更） 

 

【議長】楽しみにしております。この他にも何かご意見ございますか。社会教育委員は 3月 31日

が任期ですが、本日の会議の開催時期は早すぎませんか。まだ地区研究会や会議など終わっ

ていないものがありますし、県の理事会も 3 月にあるので報告する場がありません。しょうがな

いのかもしれませんが。 

 

【事務局】町の議会と重ならないように、会議の最終回を例年 2 月に設定しておりまして、今年

度も年度当初に同様の時期に予定を入れてしまいました。その後に外部の会議や県の地区研

究会の日程が決まり、社会教育委員から派遣選出をしていながら、報告の場が無いことについ

ては誠に申し訳ありません。日程を早めに設定しすぎたことを反省しております。 

 

【議長】本来は全ての日程が終わる 3月にやっていただきたいです。 

 

【事務局】事務局の反省点として来年度に活かさせていただきます。 

 

【議長】本日で皆様とお顔合わせするのが最後となりますので、委員の皆様から一言ずつ感想

などお伺いできますか。 

 

【副議長】2 年間お世話になりました。振り返れば私自身が公募委員としてどれほどお役に立

てたかは疑問なのですけれど、私自身は皆様と一緒に活動できたことは有意義で貴重な体験

でした。どうもありがとうございました。 

 

【委員】2 年間どうもありがとうございました。利用者の会にはあまり携わっていないのですが、

町民センターの生涯学習推進員を長く関わっていたため、この会議の委員になりましたが、本

当に知らないことが結構ありました。町民としても協力できることはしていかないといけないとつ

くづく感じた次第です。ありがとうございました。 

 

【委員】2 年間ありがとうございました。公民館関係ということで、何もわからずにこちらの会議

に出させていただきましたが、勉強になりました。とくに公民館は生涯学習推進員をやっている

関係で、なんとか公民館を盛り上げたいという気持ちでいろいろ意見を言ってしまいました。そ

の中でリーフレットができることを楽しみにして、なおかつ 4月から男性の参加が増えることを期

待していますので、今後とも公民館の方をよろしくお願いいたします。 
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【委員】なにか場違いな所に来てしまったというのが最初の印象だったのですが、この図書館

部会をやらせていただくことになって、子どもが成長してからしばらく足が遠のいていた図書館

にまた行くようになったり、離れていた小学校の読み聞かせも復活して地域ボランティアとして

入ってみたり、これをきっかけに地域ボランティアを続けてみようと思っています。ありがとうござ

いました。 

 

【委員】委員任期 2年のところを PTA関係からは 1年ごとの交替で、私は 1年だけしか携わっ

ておりませんが、お恥ずかしながら公民館も図書館も足が向かない施設だったので、なかなか

様子を知ることもできませんでした。こういう会議に出させていただいて初めて、いろいろやられ

ていることがわかったのが率直な感想です。せっかくこのように素晴らしい事業をなさっている

ので、我々も携わった人間として周りに少しずつでも、紙媒体ではなく、個人の繋がりで広めら

れることができればと思っています。短い間でしたが、ありがとうございました。 

 

【委員】2 年間お世話になりました。ありがとうございました。文化連盟は年寄りが多く、平均年

齢 70 何歳なので、私もそこでは若手になります。私はこの町民センターによく来ているのです

が、このような会議には初めて出ました。また公民館部会の部会長というのも仰せつかりました

がなかなかうまくいかないので、これを勉強に年をとっておりますが、がんばっていきたいと思い

ます。ありがとうございました。 

 

【委員】今年度初めてこの委員になって、この全体の会議に出させていただくのも今日初めて

で、図書館部会も後半の方から出席になりましたが、率直にいま感じるのは、家族とも違う、学

校ではない、そして寒川町でよりよく生活するという意味でもいろいろなアイディアや工夫、行け

る場がたくさんあるとわかって感心しております。学校のことと関連していうと、例えば「こども科

学教室」であればすごく楽しい感じがするのですが、学校で「理科」というとそういうフレームで

見てしまうところもあるので、何か学校から離れたところでのアイディアとか、工夫、おもしろさを

中学校でも活かしていけたらと感じています。本当にまだこれからというところはありますが、ど

うもありがとうございました。 

 

【委員】2 年間ありがとうございました。2 年前はよくわからず参加し始めましたが、今年はおか

げさまで全部出席できたので、出るたびに小学校の子どもたちだったらどういう風に受け止め

るのかというのを考えながら、毎回思いついたことを言わせていただきました。2 年間参加させ

ていただいて、とりあえず公民館部会は 2 年前に比べるとすごく進歩して、PR にしてもいろいろ

な手段や工夫がなされていて、アクティブに前進されていると思います。要望や意見したことは

必ず活かしていただく形で良かったと思っています。ただ、一所懸命やっているのと、成果、エビ

デンスが出るのはまた別のことではありますので、正直言って、旭小学校にいた時には北部公

民館はすごく近く感じましたが、今、小谷小学校にいると北部公民館が遠いです。子どもには行

け行けと促してもなかなか行きにくい。ましてやこのご時世ですから、1 人で勝手に行きなさいと

は言いにくいので地域的なものもあると思います。それから自分が子どもだったころに比べる

と、子どもがすごく忙しく、子どもの自由な時間が本当にない。いろいろなことに制約があって、

いろいろなことに興味がある、いろいろなことに参加する中で公民館では図書館ではどういうこ

とをするのかすごく難しい時代になっていると思います。町内の小学校 5 校では 2 年生で毎年

図書館へも見学に行きますが、小谷小学校から図書館はやっぱり遠くて、結構命からがら行く

感じです。それも含めて、いろいろな世代にぜひ利用してもらいたいと思いながら参加させてい

ただきました。いい勉強になりました。ありがとうございました。 
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【議長】今、先生がお話されていましたが、小谷小学校の子たちは町の施設、北部公民館は遠

くてなかなか出ていきにくいですよね。よく公民館は小学校区に 1 つあった方がいいと聞くの

で、それを実現するには大変なことだと思いますが、もっと近くにそういう集まるところがあるとい

いと思います。私も数えたら早いもので 10 年くらい、婦人会の会長をやる前から社会教育委員

に携わっていましたが、やっぱり最初は大変で、場違いなところに来てしまったという感じで、み

んな学識経験者ばかりで私がここにきて良かったのかしらと思うぐらいでした。4 年くらい前か

ら公民館、図書館が指定管理になるということで話し合いがあって、公民館、図書館の部会が

できて、部会だと人数も少なくなって、話しやすい感じになりました。以前は 10人集まっても、しゃ

べる人は意見をしゃべるのですが、全員の方にはあまりお話をきけなかったので、部会であれば

ある程度会話ができてよかったという感じがいたしました。私はあて職で委員になりましたが、

公募の方は本当に積極的で、やはりいろいろ勉強されて、意見をたくさんしてくださり、一所懸

命やってくださったことに感謝します。2年間ありがとうございました。 

 

【事務局】議事進行どうもありがとうございました。そして委員の皆様には 2年間にわたりまして

社会教育委員をお引き受けいただいてどうもありがとうございました。議長が今お話していただ

いたとおり、社会教育委員会議の中で部会を２つに分けて、今までとやり方が全然違うことに

は、いろいろ喧々諤々ご意見ありましたが、委員、教育委員会、指定管理者として実行している

館長、スタッフの三者が毎回ひざを突き合わせて話をするというのが、部会の狙いでありまし

た。それが先ほど各館長から説明がありました来年度の公民館や図書館の計画にリアルタイム

で入れていこうと作ってきた 2 年間だと思います。何かの提言書、意見書といった冊子を作ると

いうのはしませんでしたが、この事業計画が一つの成果になると思っております。皆様は 3月 31

日に任期は終えますが、ある意味仕掛人という意味もございますので、これからもぜひ関心を

寄せていただきまして、社会教育行政にいろいろなご意見ご協力いただければと思います。あり

がとうございました。 

 

6．閉会    

仲田副議長  

 

配付資料 

資料 1-1 公民館指定管理業務モニタリング評価について 

資料 1-2 図書館指定管理業務モニタリング評価について 

資料 2   すべての世代がつどう公民館を目指して～公民館活動に導く情報発信・PR方法に 

ついて 

資料 3   本が大好きな寒川の子どもたちを育てるために 

資料 4   令和 2年度町民センター・北部公民館・南部公民館事業計画(案)一覧表 

資料 5   寒川総合図書館 2020年度事業計画(案) 

参考資料 公民館まつり・公民館生涯学習推進会議だより（各館） 

議事録承認委員及び

議事録確定年月日 
・青木真美会    ・仲田政一 

（令和 2年 3月 25日確定） 

 


